

Terminarán en Enero la Carretera de Melena a S. Antonio de las Vegas

Es ese el propósito del Contratista Sr. Machado

Como sabrán nuestros lectores, por haberlo publicado la Prensa capitalina, recientemente, entre otras muchas obras públicas de carácter nacional, ha sido subastada la construcción de la carretera que, a través de Guara, unirá a Melena con San Antonio de las Vegas. La subasta de dicha importante obra, le fué adjudicada, en la suma de \$74,000, al contratista Sr. Rufino Machado, cuya adjudicación, además, ha sido ya aprobada por la Comisión Nacional de Fomento.

Conjuntamente con la de la expresada carretera, también quedó aprobada en definitiva la subasta, adjudicada en la cantidad de \$3,000, para la terminación de la carretera de Melena al Central "Mercedita", o lo que es igual, para la talbia y gravilla que aún le falta para su perfecta reconstrucción.

La carretera de Melena a San Antonio de las Vegas es de una gran necesidad para estos municipios, y durante mucho tiempo la

(Sigue en la página siete)

¿Porqué Triunfaron Militarmente en 1895 los Soldados de la Independencia?

Heraldo de Melena Oct 1943
Colaboración del Comandante Miguel A. Varona Guerrero

El Comandante de nuestro glorioso Ejército Libertador Dr. Miguel Angel Varona y Guerrero, Ayudante, el más joven, que fué del Generalísimo Máximo Gómez, honra las páginas modestas de HERALDO DE MELENA con uno de los más interesantes aportes de su bien cortada pluma de escritor histórico. Por tal razón, en pocas ocasiones como esta, y con justo motivo, se siente este periódico tan congradulado, tanto más cuando, siendo su propósito levantar en cuanto le sea dado el espíritu patriótico en todas ocasiones, y la conciencia de guerra en este instante en que nuestra patria toma parte en el conflicto bélico mundial más grande que registra la Historia, el presente trabajo, especialmente escrito para HERALDO DE MELENA, tiene una significación extraordinaria, que no ha de pasar inadvertida para el culto lector.

Agradecemos al querido Comandante Varona Guerrero en todo cuanto vale su oportuna e importante colaboración, regándole, como lo esperamos, que no sea la única.

CUANDO la guerra de independencia tuvo lugar se produjo larga lucha bélica entre:

Primera: La modesta milicia libertadora, no mayor en hombres de 30,000, y Segunda: El ejército regular español, el más grande de los que han pisado suelo americano, ascendente a 250,000 plazas.

Varias campañas por objetivos determinados libraron esos ejércitos, siendo las principales:

- 1º—La inicial de los primeros meses de 1895.
- 2º—De invasión al occidente de la Isla, en los meses finales de ese año.
- 3º—Ofensiva de 1896, por el General Weyler.
- 4º—Ofensiva del propio Weyler en 1897.
- 5º—Campaña del General Blanco en 1898.
- 6º—Campaña Hispano-americana-cubana de 1898.

Un estudio prudencial de las acciones de guerra habidas en todas esas arroja:

1º—Combates importantes	300
2º—Toma de Poblaciones	20
3º—Combates menos importantes	500
4º—Ataques de Poblaciones sin éxito	100
5º—Macheteos a guerrillas españolas	100
6º—Escaramuzas	2000
Total.....	3020

El resultado final de esa guerra para el ejército español fué de fracasos parciales y derrota final, no obstante los variados pla-

nes técnicos que su Estado Mayor preparó y realizó para capturar a los máximos caudillos cubanos Máximo Gómez y Antonio Maceo, pacificar las provincias occidentales y acabar con la guerra.

Fundamentos aparentes tuvo ese ejército español cuando las desproporcionalidades, en cantidad y calidad de combatientes; falta de pertrechos de guerra; corta instrucción militar en los inicios; las condiciones topográficas de la Isla, estrecha y larga, y el oculto designio de reconcentrar y exterminar a la población campesina cubana, permitieron realmente suponer factible ese triunfo español.

¿Por qué fracasó entonces?

No siempre los especializados en una actividad dada, aprecian bien el conjunto de aspectos y circunstancias varias que completan los problemas graves y de índole compleja, como el que nos ocupa. Los militares españoles olvidaron que las virtudes fundamentales del patriotismo, el honor, el valor, la disciplina y la abnegación, siempre superiores a la de otro carácter, habían entrado en juego para garantizar la victoria a su poseyente. Esto es, que aquella guerra militar no era otra cosa que un conflicto de fuerzas morales.

Rutinariamente afirmaron su disciplina militar en los principios de que (1) el soldado es un autómatá. (2) obediente irrazonadamente. (3) ausente de iniciativa individual. (4) asistido solamente de instrucción en ejercicios y manejo de armas, sin

(Sigue en la página dos)

¿Porque Triun...?

(Viene de la primera)

necesidad de. (5) instrucción cívico-moral, sujeto a. (6) la áspera coacción en el trato, y (7) alejado de toda consideración en su personalidad moral.

Consecuentemente se usó y abusó del maltrato de palabra y obra, para que así amedrentado se mantuviera sumiso y en obediencia incondicional. Completaba tal sistema la actuación de una justicia militar, cuya *Verdad Oficial* fundamentada en el *Voto de Calidad*, se afirmaba en que la declaración del superior en jerarquía, siempre decía más verdad que el inferior, dando ello lugar a que la maldad humana, que donde quiera florece, adquiera carta de naturaleza.

En cambio, la milicia cubana creó y aplicó otro sistema disciplinario más liberal, porque movilizandole las fuerzas morales del individuo, así afianzaba los criterios complementarios de que, (1) el soldado es un hombre consciente, (2) cuya obediencia debía ser razonada y limitada, (3) mediante mandatos exentos de innecesarias asperezas y (4) concordantes con una doble instrucción cívico-moral y de movimientos y manejo de las armas (5) sin perjuicio de la necesaria coacción emergente para los malvados o rebeldes al deber, y (6) aprovechando y estimulando la iniciativa individual (7) sin olvidar nunca que la dignidad humana siempre habría de quedar a salvo de detrimentos.

Entonces la crítica tendenciosa e incomprensiva de los militares españoles, especializados naturalmente en la disciplina tradicional, hicieron bafa de la apuntada disciplina mambisa; olvidadizos quizás, de aquellos prodigiosos resultados del ejército francés de 1810, en que el genio de Napoleón Bonaparte hizo algo similar.

Tal sistema disciplinario cubano subsistió y triunfó, sin embargo de esas críticas, hasta el punto de haber contribuido fundamentalmente al hecho extraordinario de que treinta mil hombres de esa improvisada milicia, mal vestidos, mal comidos y peor equipados y pertrechados, triunfaron sobre doscientos cincuenta mil, perfectamente disciplinados, hospedados, equipados y bien alimentados.

De entonces a hoy decursaron 48 años cuando ya en 1943 creíamos olvidado el sistema disciplinario militar cubano del 90 nos sorprende su adopción por el ejército regular norteamericano, ahora en preparación para el gran empeño de la guerra mundial. Sus fundamentos modernos, análogos a los revolucionarios del 95 son:

1º—El motivo de la disciplina es producir una subordinación voluntaria y razonada del individuo, para bien de la colectividad.

2º—Esa disciplina fomenta en todos, iniciativa y la cooperación.

3º—El buen Oficial de mando siempre respeta la dignidad del soldado.

4º—Los oficiales darán a la tropa explicaciones y comentarios útiles, haciéndole comprender el por qué y para qué se lucha, pues mucho conviene que el científico se compenetre con el mero ejecutor de la razón de las cosas.

5º—La tropa debe saber lo que ocurre, lo que se debe hacer en cada caso, tanto cuando actúa con órdenes concretas, como cuando lo hace por propia iniciativa.

6º—Los oficiales deben ser comprensivos y bondadosos, en los casos requeridos.

7º—La voz tonante y la aspereza en el mando antiguo, puede suavizarse, ya que la forma cortés y respetuosa solo implica respeto mutuo.

8º—El Jefe y el Oficial con mando deben ser asequibles al contacto de los subalternos.

9º—La iniciativa y el discernimiento deben estimularse en el subalterno.

10º—Es conveniente suavizar y liberalizar la disciplina, así como estimular y afianzar la cooperación.

¡Verdad, lector, que la movilización y aprovechamiento por los cubanos de las fundamentales virtudes morales del patriotismo, el honor, el valor, la disciplina y la abnegación logró éxito sobreponiéndose en la guerra de independencia a la fuerza física y aún a la instrucción militar técnica de los regulares españoles?

¿Verdad, lector, que los libertadores de Cuba fueron los precursores en América de la nueva disciplina liberal militar de 1943, adoptada por las naciones democráticas?

cial! He aquí una oportunidad única para las masas laboriosas cubanas. Ante esas emergencias que a nuestra economía directa de la clase trabajadora, hay que ese pueblo como de nuestro propio referimos así al Nacional como al Pro-ni debe ser otro que el de cooperación salvación para todos, que sirva de empuje a la industrialización que es vida y ánora salvadora de la vitalidad del país en todos los órdenes.

Este término municipal, tiene una gran importancia refiriendo, como nunca en la industria nueva, tomando por base los "Mercedita". ¿Qué hace el pueblo, y esa industria sea un hecho? ¿Qué trabajadores aquí establecidos? ¿Se necesitan sindicatos, que la hora es de unión y empeños, para que la idea no vuelva a ser un hecho se produzca como una nueva convivimos en este rincón?

ser el grito unánime de los melenses.

tanto como exclamar: Salvémonos del hambre económico en que hasta

Juan Arbide

Surtido de Víveres Finos, Licores y efectos de Ferretería
Calle 5 frente al Parque. Melena

forjar en el perfecto ciudadano la conciencia de guerra que ha menester alzar y mantener en este crucial minuto que vivimos!

TROPICAL PATRIMONIO DOCUMENTAL OFICIAL HISTORICADOR DE LA CIUDAD DE LA HABANA